



LA GUERRA FRÍA

¡Los Estados Unidos y la URSS pelean! La Guerra Fría: Curso intensivo de historia del mundo #39

John Green afirma que la Guerra Fría fue un choque de civilizaciones. Mientras las dos superpotencias trataban de ampliar su control en el mundo, se enfrentaban por la forma del orden mundial. Los Estados han luchado entre sí durante milenios, pero en este conflicto, los dos bandos disponían de armas nucleares, lo que significaba que, por primera vez en la historia, una guerra humana podía conducir al fin de la especie humana. La Guerra Fría comenzó cuando la Segunda Guerra Mundial estaba terminando, y no terminó hasta la década de 1990.

**00:01**

Hola, soy John Green, esto es el Curso Intensivo de Historia del Mundo, y hoy vamos a hablar de la Guerra Fría, que en realidad duró hasta mi vida, lo que significa que puedo aburrirte con historias de mi pasado como lo hace tu abuelo. Cuando era niño, nos hacían practicar cómo escondernos debajo de nuestros pupitres en caso de un ataque nuclear, porque, ya saben, los pupitres del colegio son súper buenos para repeler la radiación.

John Green del pasado

¡Sr. Green, Sr. Green! Correcto. ¿Recuerdas que en la escuela primaria había un invitado especial que había desertado de la Unión Soviética, y tenía...

John Green del presente

este loco acento ruso, y siguió hablando de cómo Reagan debería escupir en la cara de Gorbachov en lugar de firmar tratados con él?

John Green del pasado

Y yo pensaba, "Vaya, amigo, cálmate. Estás en una sala llena de niños de tercer grado".

John Green del presente

Y luego, durante meses, en el patio de recreo, jugábamos a Reagan-Gorbachov y nos escupíamos en la cara. Buenos tiempos. A veces olvido que eres yo, yo del pasado.

John Green del pasado

Sí, es muy agradable hablar contigo y sentir que estás lis...

Música de fondo de Curso Intensivo de Historia del Mundo

Eres aburrido... haz la introducción.

00:51

Imagen coloreada de Karl Marx; imágenes de video de los esfuerzos de reconstrucción estadounidenses en Japón y Europa

La Guerra Fría fue una rivalidad entre la URSS y los Estados Unidos que se desarrolló a nivel mundial. Hemos tratado de evitar llamar a los conflictos ideológicos o de civilización aquí en Curso Intensivo, pero en este caso, el modelo de "choque de civilizaciones" realmente se aplica. El socialismo, al menos tal y como lo construyó Marx, quería apoderarse del mundo, y muchos soviéticos se veían en un conflicto con el propio capitalismo burgués. Y los soviéticos veían los esfuerzos de reconstrucción estadounidenses en Europa y Japón como un intento de Estados Unidos de ampliar sus mercados, que, por cierto, es exactamente lo que estábamos haciendo. Así, Estados Unidos temía que la URSS quisiera destruir las instituciones democráticas y capitalistas, y los soviéticos temían que Estados Unidos quisiera utilizar su dinero y su poder para dominar Europa y acabar destruyendo el sistema soviético. Y ambas partes tenían razón en estar preocupadas. No es paranoia si realmente van por ti.

01:36

Las imágenes de vídeo muestran una explosión nuclear

Ahora, por supuesto, hemos visto un montón de luchas geopolíticas entre las principales potencias mundiales aquí en Curso Intensivo, pero esta vez hubo el añadido especial de que la guerra podría conducir a la destrucción de la especie humana. Eso fue nuevo para la historia del mundo, y vale la pena recordarlo: todavía es nuevo. Este es el período de tiempo que hemos discutido en el Curso Intensivo. Y este es el tiempo que hemos tenido la capacidad tecnológica para exterminarnos. Así que eso es preocupante.

Línea de tiempo visual: una pequeña franja representa el tiempo que hemos tenido la tecnología para acabar con la raza humana.

Imagen de un mapa que muestra la extensión que tenía la esfera de influencia de la Unión Soviética

Inmediatamente después de la Segunda Guerra Mundial, los soviéticos crearon una esfera de influencia en Europa del Este, dominando los países en los que el Ejército Rojo había hecho retroceder a los nazis, razón por la cual Winston Churchill dijo célebremente en 1946 que una "cortina de hierro" había descendido sobre Europa.



Fotos de líderes de todo el mundo conversando entre sí

Aunque las fechas de la Guerra Fría suelen situarse entre 1945 y 1990, varios historiadores le dirán que en realidad comenzó durante la Segunda Guerra Mundial. La desconfianza de Stalin hacia Estados Unidos y Gran Bretaña fue creciendo a medida que se negaban a invadir Europa y a abrir un segundo frente contra los nazis. Y algunos incluso dicen que la decisión de lanzar las primeras bombas atómicas sobre Japón estuvo motivada en parte por el deseo de intimidar a los soviéticos. Eso funcionó, pero solo en la medida en que motivó a los soviéticos a desarrollar sus propias bombas atómicas. En 1949 probaron con éxito la primera.

02:40

Foto de una bomba atómica; foto de un gran barco militar estadounidense Imagen de Joseph Stalin (con un sombrero de burro) Suena música de arpa, silla de oro y chimenea entran en escena. John Green encuentra masilla tonta en el compartimento sobre la chimenea.

Desde el principio, Estados Unidos tenía ventaja, porque tenía más dinero y poder y podía proporcionar a Europa protección, con su ejército y su arsenal nuclear único, mientras Europa se reconstruía. La URSS tuvo que reconstruirse a sí misma y, además, contaba con la importante desventaja de estar controlada por el notable cabeza de trasero de Joseph Stalin. Les recuerdo que no es maldecir si lleva un trasero por sombrero. Oh, supongo que es el momento de la Carta Abierta. Una carta abierta a Joseph Stalin. Pero primero veamos qué hay en el compartimento secreto hoy. Oh, es Silly Putty. Silly Putty: la cosa que ganó la Guerra Fría. Este es exactamente el tipo de bien de consumo inútil que nunca se habría producido en la Unión Soviética. Y es porque teníamos mucho más gasto de consumo, en cosas como Silly Putty, que ganamos la Guerra Fría. ¡Vamos equipo!

03:28

Querido Joseph Stalin, realmente apestas. Hubo un gran momento en tu vida, en el funeral de tu primera esposa, cuando dijiste: "No creo que vuelva a amar". Y luego, más tarde, hiciste que mataran a toda la familia de esa esposa. Dejando de lado el hecho de que eres responsable de decenas de millones de muertes, no me agradas por la forma en que trataste a tu hijo Yakov. Digo, fuiste muy malo con él, y luego se disparó y no murió, y dijiste: "Ni siquiera sabe disparar bien". Y después, cuando fue capturado durante la Segunda Guerra Mundial, tuviste la oportunidad de intercambiar prisioneros por él, pero te negaste. Y luego murió en un campo de prisioneros. Fuiste un líder terrible, una persona terrible y un padre terrible. Mis mejores deseos, John Green.

04:03

Mapa animado: muestra la Alemania dividida en 1948 Animación de la construcción del Muro de Berlín

Muy bien, vamos a Thought Bubble. Europa fue el primer campo de batalla de la Guerra Fría, especialmente Alemania, que quedó dividida en dos partes con la antigua capital, Berlín, también dividida en dos partes. Y, sí, sé que la parte occidental se dividió en zonas de ocupación más pequeñas, pero estoy simplificando. En 1948, los soviéticos trataron de aislar Berlín Occidental cerrando la carretera principal que conducía a la ciudad, pero el puente aéreo de Berlín lo impidió. Y luego, en 1961, los soviéticos volvieron a intentarlo, y esta vez tuvieron mucho más éxito, construyendo un muro alrededor de Berlín Occidental, aunque cabe señalar que la cosa estuvo en pie menos de 30 años. La carrera de Meat Loaf ha durado más que el Muro de Berlín.

Meat Loaf y Kool Aid animados atraviesan el muro

La respuesta de Estados Unidos a los soviéticos fue una política llamada de contención. Básicamente, se trataba de frenar la expansión del comunismo plantando cara a los soviéticos allí donde parecían querer expandirse.

04:45

Edificios reconstruidos

En Europa, esto significaba gastar mucho dinero. En primer lugar, el Plan Marshall destinó 13,000 millones de dólares a la reconstrucción de Europa Occidental, con subvenciones y créditos que los europeos gastarían en bienes de consumo estadounidenses y en construcción.



arreglado gracias al Plan Marshall; un europeo es enterrado en un montón de donas

Americanos y soviéticos trabajando en la construcción de sus armas nucleares; un espía soviético repele hacia abajo

05:35

Una foto de una enorme arma nuclear siendo conducida en un camión; Burbuja de texto: "Able Archer 83" era un simulacro de ataque nuclear que simulaba de forma realista los pasos que conducían a un primer ataque nuclear de Estados Unidos. Era tan real que los soviéticos se lo creyeron y casi lanzaron sus misiles". Escenas de guerra en Corea y Vietnam

Dibujo de los mongoles con una burbuja de discurso que dice "¡Somos la excepción!"; video de los mongoles montando a caballo, arrastrando cadáveres tras ellos.

06:36

Montaje fotográfico de funcionarios estadounidenses en conversación con líderes gubernamentales latinoamericanos

Se esperaba que la comida barata y la abundancia del capitalismo detuvieran la expansión del comunismo. Estados Unidos también intentó frenar la expansión del comunismo con la fundación de la OTAN y con las intervenciones de la CIA en las elecciones en las que los comunistas tenían posibilidades, como en Italia. Pero a pesar de todas las grandes novelas de espionaje y de los martinis agitados, la Guerra Fría nunca llegó a calentarse en Europa.

Probablemente, la parte más importante de la Guerra Fría que la gente no recuerda hoy en día es la carrera armamentística nuclear. Ambos bandos desarrollaron arsenales nucleares, los soviéticos inicialmente con la ayuda de espías que robaron secretos estadounidenses. Finalmente, los arsenales nucleares eran tan grandes que Estados Unidos y la URSS acordaron una estrategia denominada apropiadamente MAD, que significaba "destrucción mutua asegurada" en inglés.

Gracias, Thought Bubble, y sí, las armas nucleares eran, y son, capaces de destruir a la humanidad muchas veces. Pero solo una o dos veces estuvimos cerca de la guerra nuclear: durante la crisis de los misiles en Cuba en 1962 y luego en 1983, cuando nos olvidamos de avisar a los rusos de que estábamos haciendo algunos juegos de guerra, lo que hizo parecer que habíamos lanzado un primer ataque. ¡Lo sentimos! Pero, aunque la destrucción mutua asegurada evitó el conflicto directo, hubo mucha guerra en proceso en la Guerra Fría.

En la Guerra de Corea hubo muchos combates entre comunistas y capitalistas, al igual que en la Guerra de Vietnam. Hoy en día, recordamos el "efecto dominó" como una paranoia tonta, pero después de que Corea, y especialmente China, se hicieran comunistas, el movimiento de Vietnam hacia el comunismo parecía una gran amenaza para Japón, al que Estados Unidos había ayudado a convertirse en un vibrante aliado capitalista. Así pues, Estados Unidos se enfrascó en una de sus guerras más largas, mientras los soviéticos ayudaban al ejército norvietnamita y al Viet Cong. Pero luego les pagamos apoyando a los muyahidines anticomunistas después de que los soviéticos invadieran Afganistán en 1979. Por supuesto, como sabemos ahora, nadie conquista Afganistán. A menos que sean los mongoles.

Así, tras diez años desastrosos, los soviéticos abandonaron finalmente Afganistán. Sin embargo, algunos de esos muyahidines se convirtieron más tarde en miembros de los talibanes, por lo que es difícil decir que alguien ganó esa guerra. Pero no fue solo en Asia: en Nicaragua, Estados Unidos apoyó a los rebeldes para derrocar al gobierno izquierdista; en El Salvador, Estados Unidos reforzó los regímenes autoritarios amenazados por las guerrillas de izquierda. Estados Unidos acabó apoyando a un montón de gobiernos horribles, como el de Guatemala, que se mantuvo en el poder mediante el uso de escuadrones de la muerte.

Francamente, todos nuestros intentos de estabilizar gobiernos en América Latina condujeron a algunos gobiernos latinoamericanos muy inestables, y a bastante violencia. Y luego estaban los conflictos tibios, como la Crisis del Canal de Suez, en la que se enviaron paracaidistas británicos y franceses para intentar impedir que Egipto nacionalizara el Canal de Suez.



O todas las operaciones encubiertas estadounidenses para evitar que varios países "cayeran" en el comunismo. Entre ellos se encuentra el famoso golpe de Estado organizado por la CIA para derrocar al primer ministro democráticamente elegido de Irán, Mohammad Mosaddegh, después de que su gobierno intentara nacionalizar la industria petrolera iraní, y la ayuda de la CIA al general chileno Augusto Pinochet para derrocar al presidente marxista democráticamente elegido Salvador Allende en 1973.

07:37

*Video de un tanque
atravesando una
ciudad; un tanque
destruye un edificio
Checoslovaquia*

Y para que no pensemos que los estadounidenses fueron los únicos malos en esto, los soviéticos utilizaron la fuerza para aplastar los levantamientos populares en Hungría en 1956 y en Checoslovaquia en 1968.

Así pues, habrán observado que nuestro debate sobre la Guerra Fría se ha ampliado desde Europa para incluir a Asia, Oriente Medio y América Latina. Y, de hecho, casi todas las partes del globo estaban involucradas de alguna manera, con el planeta dividido en tres "mundos".

Desplazamiento de texto

El Primer Mundo era Estados Unidos, Europa Occidental y cualquier lugar que adoptara el capitalismo y una forma de gobierno más o menos democrática. El segundo mundo era la Unión Soviética y sus satélites, principalmente las naciones del Pacto de Varsovia, China y Cuba. El Tercer Mundo era todo lo demás, y ya no utilizamos este término porque agrupa a una gama muy diversa de países. Hablaremos más sobre los retos económicos y de desarrollo específicos a los que se enfrentan los llamados países del Tercer Mundo, pero el más importante en términos de la Guerra Fría fue que ni Estados Unidos ni los soviéticos querían que ninguno de estos países permaneciera neutral. Cada nación debía elegir un bando, capitalista o comunista, y aunque ahora parece una elección fácil, en los años 50 y 60 no estaba tan claro. Durante un tiempo, parecía que los soviéticos podrían salir adelante, al menos en el Tercer Mundo.

08:35

*Protesta de nacionalistas
blancos en EE.UU.; Fotos
del primer satélite,
hombre y perro que
fueron al espacio
La camiseta de Milton
Friedman dice: "Hasta el
libre Mercado siempre";
la camiseta de Keynes
dice: "Hasta el déficit de
gasto siempre"*

Durante un tiempo, el capitalismo, y especialmente Estados Unidos, pareció perder algo de su brillo. Estados Unidos promovió dictaduras, tuvo un pobre historial de derechos civiles, apestamos en la gimnasia femenina. Además, los soviéticos fueron los primeros en poner un satélite, un hombre y un perro en el espacio. Además, los marxistas se veían mejor, y por eso nunca se ven camisetas de Milton Friedman. Hasta ahora, disponible en dftba.com. Me gusta eso, Stan, pero soy más bien centrista. ¿Puedo tener una camiseta de Keynes? Sí, eso... está buena.

Pero el socialismo soviético no demostró finalmente ser una alternativa viable al capitalismo industrial. Con el tiempo, las economías estatales no suelen ir tan bien como la empresa privada, y a la gente le gusta vivir en un mundo en el que puede tener más cosas. Lo más importante es que las políticas soviéticas eran simplemente malas. La agricultura colectivizada obstaculizaba la producción y provocaba hambrunas; la supresión de la disidencia y de las culturas tradicionales enfurecía a la gente; y a nadie le gustaba sufrir la humillación de conducir un Yugo.

09:25

Pero por qué la Guerra Fría terminó cuando lo hizo es una de las cuestiones más interesantes del siglo XX. Probablemente no fue Ronald Reagan quien llevó a los soviéticos a la bancarrota, a pesar de lo que creen algunos políticos. La URSS tenía más estados satélites en los que necesitaba gastar más para apuntalar que Estados Unidos para invertir en sus aliados. Y el sistema soviético nunca pudo seguir el ritmo del crecimiento económico en Occidente.

Foto de Mikhail Baryshnikov, bailarín y actor; una foto de Mikhail Gorbachov

Pero probablemente el individuo más responsable del fin de la Guerra Fría fue Mikhail Baryshnikov, ¿no? ¿Mikhail Gorbachov? Bueno, eso es aburrido. Siempre pensé que los soviéticos bailaban su camino hacia la libertad. ¿No? ¿Fue la glásnost y la perestroika? Muy bien.

Fotografía de un festival de música y reuniones pacíficas en la Unión Soviética

Sí, pero la perestroika y la glasnost de Gorbachov abrieron los sistemas políticos y económicos soviéticos con elecciones locales disputadas, grupos de la sociedad civil menos restringidos, menos censura, más autonomía para las repúblicas soviéticas, más empresas no estatales y más autonomía para las granjas estatales.

10:13

Fotos de las protestas contra el muro en Alemania; una protesta sindical en Polonia; un montaje de fotos que muestran diversas protestas y movimientos políticos

La glasnost, o apertura, condujo a una mayor información de Occidente, y la menor censura provocó una avalancha de críticas al darse cuenta la gente de que el Segundo Mundo era mucho más pobre que el Primero. Y uno a uno, a menudo de forma bastante repentina, los antiguos estados comunistas se derrumbaron. En Alemania, el Muro de Berlín cayó en 1989 y Alemania Oriental y Occidental se reunificaron en 1990. En Polonia, el sindicato de estibadores de Gdansk, Solidarity, se convirtió en un movimiento político de masas y ganó 99 de los 100 escaños a los que podía concurrir en las elecciones de 1989. Hungría celebró elecciones multipartidistas en 1990. Ese mismo año, las manifestaciones masivas condujeron a las elecciones en Checoslovaquia. En 1993, ese país se dividió en Eslovaquia y la República Checa, el divorcio más feliz y beneficioso para ambas partes desde que Cher dejó a Sonny.

10:55

Una foto de una parte de Yugoslavia en ruinas; la foto de la cabeza de Putin aparece en la escena

Por supuesto, a veces, la transición para salir del comunismo fue violenta y dolorosa. En Rumanía, por ejemplo, el dictador comunista Ceausescu se aferró al poder hasta que fue juzgado y puesto ante un pelotón de fusilamiento a finales de 1989. Y hubo que esperar hasta 1996 para que un gobierno no comunista tomara el poder allí. Y en Yugoslavia, bueno, no tanto. Y en Rusia, todo es un poco Putiny. (gritos): ¡Putin!

11:16

Pero tan solo 20 años después, es difícil creer que el mundo estuvo dominado por dos superpotencias que se mantenían en jaque mediante la destrucción mutua asegurada. Sin embargo, lo que me parece realmente sorprendente es que hasta finales de los años ochenta parecía que la Guerra Fría iba a durar siempre. El tiempo parece ir más lento a medida que se acerca a nosotros, y al vivir en la era nuclear posterior a la Guerra Fría, debemos recordar que el pasado parece lejano, aunque esté cerca, y que el futuro parece asegurado, aunque no lo esté. Gracias por vernos, nos vemos la semana que viene.

11:44

Créditos

El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller. Nuestra supervisora de guion es Meredith Danko. Nuestra productora asociada es Danica Johnson. El programa está escrito por mi profesor de historia de escuela secundaria, Raoul Meyer y por mí mismo. Nuestro equipo de gráficos es Thought Bubble. La frase de la semana pasada fue Justin Bieber. Si quieres sugerir futuras frases de la semana o adivinar la de esta semana, puedes hacerlo en comentarios, donde también puedes hacer preguntas sobre el video de hoy que serán contestadas por nuestro equipo de historiadores. Gracias por ver Curso Intensivo y como decimos en mi ciudad natal: no se olviden de ser asombrosos.